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·广告·

中青报·中青网记者 王 林 马子倩

9 月 5 日，2021 年中国国际服务贸

易交易会（以下简称“服贸会”）迎来首

个公众开放日。恰逢周末，许多市民带

着孩子来到服贸会冬奥主题展区，在

冰 面 上 滑 行 、骑 车 ，提 前 感 受 北 京

2022 年冬奥会的氛围。

体育与旅游是本届服贸会的重要

主题，集体育与旅游元素于一体的冬奥

会，自然也是本届服贸会的一大亮点。

今年的服贸会上，许多展台都带有冬奥

会的元素，花样滑冰、VR 滑雪、陆地冰

壶等冰雪运动体验项目更是吸引了众

多观众参观体验，冰雪时装秀、冰雪采

购节展台前也有许多观众驻足停留。

本届服贸会上发布的《中国冰雪

产业发展研究报告》指出，到 2025 年

中国冰雪产业的规模将会超过一万亿

元，在整个体育产业中占比接近五分

之一。“带动三亿人参与冰雪运动”的

目标正逐渐成为现实。

全民参与，冰雪运动越来越火

服贸会期间，不少展馆都带有冬

奥元素，前来参观的观众也借机体验

一把冰雪运动的新潮流。

9 月 5 日，在服贸会首钢园体育展

馆，北京市民王女士带着孩子在滑冰。

这个暑假，孩子几乎天天追东京奥运

会，对体育运动产生了浓厚兴趣。为了

提前感受冬季奥运会的氛围，也为了

培养孩子对体育的兴趣，她专程带孩

子赶到首钢园。还有不到 200 天，北京

2022 年冬奥会就将召开，她计划到时

带孩子一起去现场看比赛。

在 一 款 VR 滑 雪 娱 乐 设 备 前 ，刚

上初二的刘轩（化名）在父母的陪同下

玩得不亦乐乎，他之前在电视上看过

中国短道速滑运动员武大靖的一段采

访，深受鼓舞。“大致意思是说，希望能

有越来越多的青少年走上冰雪赛场为

国争光。”现在，刘轩正利用课余时间

学习单板滑雪，也会和同学们一起看

滑雪比赛的视频，希望未来能参加专

业比赛。

习近平主席曾提出，北京举办冬奥

会“带动中国三亿多人参与冰雪运动”，

这将是对国际奥林匹克运动发展的巨

大贡献。如今，随着冬奥会的脚步越来

越近，冰雪运动也越来越“火”。

国家体育总局冬运中心的数据显

示，截至今年年初，全国已有 654 块标

准冰场，较 2015 年增幅达 317%；已有

803 个室内外各类滑雪场，较 2015 年

增幅达 41%。参与“全国大众冰雪季”

的 地 域 范 围 已 从 2014 年 第 一 届 时 的

10 个省区市参与，扩大到 2020 年第七

届时全国 31 个省区市联动。

冰雪运动的群众覆盖面仍在不断

扩大。以服贸会首钢园展区所在的北

京市石景山区为例，这是全国首个“带

动三亿人参与冰雪运动”示范区，全区

每年参与群众性冰雪体育运动的人数

超 过 30 万 人 ，占 全 区 人 口 的 一 半 以

上。截至今年 7 月，该区已建成全国首

个 冬 奥 社 区 ，8 所 市 级 冰 雪 运 动 特 色

校、10 所奥林匹克教育示范校。

产业崛起，2025 年冰
雪产业将破万亿元

随着越来越多人参与冰雪运动，

相关的产业规模也越做越大。《中国冰

雪产业发展研究报告》显示，中国冰雪

产业从 2015 年的 2700 亿元迅速增至

2019 年的 4200 多亿元。

亚洲数据集团副总裁张莉在解读

该报告时介绍，随着 2022 冬奥会准备

工作的稳步推进，各地一系列有利政

策正陆续出台，推动中国冰雪产业的

快 速 发 展 。“ 新 冠 肺 炎 疫 情 之 前 的

2019 年，中国的滑雪人次已经突破了

2345 万，对于一个刚刚起步的冰雪市

场，在短短几年之内就从非常小的量

级突破到几千万，非常不容易。”

据她介绍，这些年中国的冰雪旅

游发展非常迅猛，2019 年冰雪旅游达

到 2.24 亿人次，但在疫情冲击下降到

了 0.94 亿。不过可喜的是，冰雪旅游市

场正在快速恢复。

冰雪市场有多火热？相关企业的

感触最深。三夫户外是一家从事户外

运动用品连锁零售企业，该公司董事

长张恒在服贸会期间表示，冬奥会为

中 国 冰 雪 产 业 的 发 展 带 来 了 契 机 ，

2015 年 前 后 ，中 国 市 场 的 冰 雪 服 装、

装备需求开始快速增长。

北京雪伊兰体育发展有限公司市

场总监廖辰也谈到，近几年随着冰雪

运动的普及，相应的基础设施建设和

教练团队在不断提升，越来越多的冰

雪爱好者有更多机会去滑雪场，这也

催生了冰雪爱好者对国际顶级品牌雪

具的新需求。

这些新变化对相关企业而言，既

是机遇也是挑战。为更好地了解用户

需求，也为了扩大名气，吉林、黑龙江，

长白山、榆林、阿勒泰等地纷纷亮相服

贸会，展示其冰雪经济发展的成果。

借 冬 奥 会 之 风 ，加 速
普及青少年冰雪运动

在今年的服贸会上，还有奥地利、

日本、捷克、芬兰、德国、白俄罗斯等国

家的企业或组织，前来展示其冰雪运

动装备或冰雪旅游项目，为冬奥会和

冰雪产业建言献策。

芬兰赫尔辛基市市长友哈纳·瓦

蒂艾能通过视频发表主题演讲，他提

到，非常期待看到冬季运动在中国大

规模普及，以及中国将如何推动全球

冬季运动会的发展。赫尔辛基曾作为

1952 年夏季奥运会的主办城市。友哈

纳·瓦蒂艾能表示，直到今天，赫尔辛

基当时用于举办奥运会的场馆几乎都

在频繁使用，并成为这个城市的标志

性象征。

国际奥委会委员、北京 2022 年冬

奥会协调委员会主席胡安·安东尼奥·

小萨马兰奇通过视频表示，奥运遗产

和可持续发展需要在奥运会开幕之前

就做筹备。在他看来，北京的首钢园就是

这样一个鲜活的例子，现在的首钢园融

合了运动公园、体育设施，人们可以在这

里享受到全新的北京一角。

在组织举办冬季运动赛事方面，芬

兰拉赫蒂市有着悠久历史和丰富经验。

该市市长佩卡·蒂莫宁在服贸会上演讲

时指出，新建的设施不能只服务某一届赛

事，还要具备长期使用的多功能用途，创

造出各种可能性。此前，拉赫蒂市已与河

北张家口建立了密切的合作关系，并为北

京冬奥会的筹办开展不少工作。

作为 2022 年冬奥会雪上项目赛区，

张家口也是一座冬奥城市，借着冬奥会

的契机取得了巨大发展。该市副市长闫

利艳表示，当地已制订“冬奥遗产可持续

发展计划”，未来将充分发挥冬奥会带来

的交通运输、场馆设施和旅游接待行业

等方面的优势，大力发展赛事经济、会展

经济、论坛经济、研学经济，致力于推动

冰雪运动普及和冰雪产业发展，帮助带

动 3 亿人参与冰雪运动。

张家口的崇礼太舞滑雪小镇闻名全

国，该镇副总裁王世刚表示，自冬奥申办

成功以来，中国滑雪运动产业即迎来飞

速发展。崇礼作为中国滑雪运动最大的

聚集地之一，青少年滑雪运动在这几年

已实现了量级的跨越，成为滑雪产业当

中 一 个 新 业 态 。据 王 世 刚 预 计 ，2022 年

到 2026 年期间，崇礼的青少年滑雪运动

参与人数将会超过 5 万人。“滑雪企业应

当将青少年滑雪运动作为企业的经营战

略。”他建议，紧抓冬奥会红利，助推青少

年冰雪普及进程，更早实现“带动三亿人

上冰雪”的目标。

冰雪运动“热”起来了

（上接 1 版）《方案》 明确了如何打造全面

深化改革创新试验平台的方法，即从推进

现代服务业创新发展、加快科技发展体制

机制改革创新、打造国际一流营商环境、

创新合作区治理模式四大方面发力。

“ 在 四 大 方 面 里 ， 基 本 上 每 一 个 句

号 ， 都 意 味 着 一 个 重 大 的 政 策 创 新 和 任

务。”张玉阁说。

在推进现代服务业创新发展方面，将

建立健全联通港澳、接轨国际的现代服务

业发展体制机制。建立完善现代服务业标

准体系，开展标准化试点示范。同时，机

场及周边被纳入前海合作区，将联动建设

国际贸易组合港，实施陆海空多式联运、

枢纽联动提供有力支撑。

在张燕看来，率先促进与香港深度合

作是应有之义和关键之处。应进一步释放

改革开放的政策红利，促进与香港有关规

则、标准和机制深度衔接，积极对接港澳

及国际市场，同时加快科技发展体制机制

改革创新。

好的营商环境就是生产力，当前，前

海的营商环境已接近国际一流水准。普华

永道按世界银行营商环境指标体系对前海

进行的评估显示，如作为独立经济体参与

排 名 ， 前 海 的 国 际 营 商 环 境 排 名 由 2017
年 的 第 51 位 持 续 提 升 至 2019 年 的 第 22
位。在开办企业、施工许可、获得电力、

执行合同方面进入前 20 名。

郭 万 达 认 为 ， 打 造 国 际 一 流 营 商 环

境，需要进一步做好政府服务的改革、市

场 准 入 制 度 的 改 革 、 法 治 的 改 革 。《方

案》 指出，用好深圳经济特区立法权，健

全外资和民营企业权益保护机制。

在这方面，前海一直在不断尝试。如

前海法院不断完善“香港地区陪审员”和

“ 香 港 地 区 调 解 员 ” 制 度 ， 截 至 今 年 6
月，前海法院在册的港澳台地区调解员和

外籍调解员共 16 名，已成功调解案件 674
件。据悉，前海法院已受理涉外涉港澳台

商事案件超 12393 件，其中涉港案件 8392
件，数量全国第一。

“ 所 有 的 这 些 都 是 通 过 体 制 机 制 的

创 新 来 实 现 的 。”郭 万 达 表 示 ，无 论 是 科

技 创 新，还 是 优 化 营 商 环 境 都 需 要 改 革 ，

改 革 本 身 是 需 要 实 验 的 。前 海 作 为 创 新

试 验 区 ，可 以 胆 子 大 一 些 ，先 行 先 试 。据

统 计 ，截 至 2019 年 ，前 海 累 计 推 出 的 制

度 创 新 成 果 573 项 中 ，全 国 首 创 或 领 先

226 项。

粤港澳大湾区建设提速

前海的前期建设已经取得一定成果。

其中，科技创新合作初见成效。截至今年 3
月，前海累计注册信息和科技服务业企业

3.22 万家，高新技术企业累计达 422 家。

港企作为前海经济支柱的作用也日益

显现。截至 2020 年年底，前海合作区累

计注册港资企业 1.14 万家，全年实际利用

港资 38.02 亿美元、增长 4.8%，占前海实

际利用外资比重达 88.3%。

随着越来越多港澳特别是香港居民到

前海就业、生活，前海合作区治理模式的

创 新 也 提 上 了 日 程 。 张 燕 表 示 ，《方 案》

中提出的具体治理方式呈现出灵活化、国

际化、智慧化、协同化的特点。其中，灵

活化体现为推进以法定机构承载部分政府

区域治理职能的体制机制创新。

“在前海采取法定机构模式本身也是

个创新。”郭万达解释，法定机构即依特定

立法设立，依照国家有关法律、法规、规章

规定进行监管，具有独立法人地位的机构，

相较于国内的一般机关单位更具灵活性。

香港从上世纪开始推行法定机构执行

公共服务的模式，在这方面有丰富的经验，

前 海 也 将 引 进 香 港 优 秀 的 服 务 和 管 理 理

念。郭万达指出，采取这一方式既是深度对

接香港，也可以让香港的企业、居民有进一

步发声的渠道，参与到前海治理中去。

去年 12 月，深圳在服务“双区”建

设专项招录公务员考试中首次设置定向港

澳选拔职位。郭万达认为，“这在某种程

度上对于港澳人士来说，其实就是在落实

与内地居民同等待遇。”

随着前海不断向港企港人开放建设市

场，前海对他们的吸引力加大。例如，自

2020 年 10 月起，来自香港工程建设领域

的专业机构和相关专业人士，在前海备案

后 即 可 取 得 与 内 地 对 应 的 执 业 资 质 、 资

格。截至今年 7 月 13 日，香港工程建设领

域已有 22 家专业机构、135 位专业人士在

前海完成备案。

张玉阁认为，从横琴到前海，相关的

改革政策密集出台，释放了一个非常明确

信号：作为国家战略，粤港澳大湾区建设

的步伐正在提速。

张燕表示，前海和横琴都是粤港澳合

作发展的重大平台，肩负引领推动“一国

两 制 ” 新 实 践 的 共 同 使 命 ， 在 深 化 对 香

港、澳门合作方面各具优势。前海和横琴

应在密切与港澳合作、促进改革开放、政

策创新等方面加强沟通交流，形成带动粤

港澳大湾区建设的强大合力。

深港合作驶向“新蓝海”

（上接 1 版）有的粉丝一言不合就掀起骂战，“互撕”之风在网
上流行，“控评”等行为破坏了网络舆论场的清朗。少数失去理
智的“追星族”，甚至丧失最起码的法治素养。凡此种种，让青
少年的思想成长走入“死胡同”，确实有必要对其驱邪扶正了。

只要行为保持在法律和公序良俗的边界范围内，“追
星”本身并无原罪，问题的关键在于追什么星、怎么追星。为
年轻人树立榜样，引导他们在“追星”的过程中保持理性，并
尽可能有所收获，才是文娱领域健全发展的长久之道。

同样是“追星”，有的年轻人只看“颜值”，在选择偶像时从
不重视精神品质；也有年轻人把视野放得更宽，会从时代楷
模、行业先锋、同龄人的佼佼者中寻找榜样。在“追星”的方式
上，不同的理解水平也会造成迥异的结果——狂热的追捧与
迷恋，只会让人在虚幻的精神满足中越陷越深，只有把对方当
作学习、看齐的对象，以对方的优秀品质激励自己奋发向上，
才能真正拉近自己和榜样的距离，获得进步和成长。

真正的榜样所代表的，是鲜活的价值观和有形的正能量。
可以看到，许多的明星网红不过是“追星”路上的过客，快速闪
现又匆忙消失，真正在时光深处闪耀的，永远是袁隆平、“两弹
一星”科学家这样的“心怀国之大者”。青少年所追的“星”，应
该既能成为指引其人生方向的旗帜，也能提供源源不断的精
神力量。追该追的“星”，从真正的榜样身上汲取奋斗向上的力
量，才是追星应有的姿态。

9 月 8 日上午，北京市东城区选举委员会景山地区分会魏家居民单位

混合选区的社区工作人员上门，为居民进行区人大换届选举宣传和选民登

记。目前，北京市区和乡镇人大换届选举工作已全面展开，宣传发动和选民

集中登记工作正在进行。 中青报·中青网记者 李峥苨/摄


